

EL MALLORQUIN.

JUEVES 11 DE JUNIO DE 1857.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.
 PALMA Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.
 MAHON D. Matías Mascaró.
 IBIZA D. Joaquín Cirer y Miramont.
 Sale todos los dias.

MAÑANA. (Sale el sol á 4 h. 51 ms. y se pone á 7 h. 28 ms.
 (Sale la luna á 11 h. 20 ms. de la noche y se pone á 8 h. 40 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 59 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.
 En Mallorca, por un mes. 10 rs. vn.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto. 1 id.

Seccion política.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.

SEGUNDA QUINCENA DE MAYO DE 1857.

Las elecciones en los Principados Danubianos.—Modificación del ministerio danés.—Cámaras holandesas.—Política del conde de Cavour.

Resuelta la cuestion de Neuchatel, se alzan á las orillas del Danubio dificultades incesantes entre cuya confusion se busca al parecer un medio de entorpecer las decisiones de Europa. ¿Podemos juzgar de otro modo la situacion de los Principados cuyos elementos aparecen al traves de una oscuridad sistemáticamente sostenida? Todos los esfuerzos del partido opuesto á una reorganizacion formal y eficaz de las Provincias del Danubio tienden á paralizar la manifestacion del verdadero pensamiento de los pueblos, á crear una opinion artificial y obediente y á interceptar toda clase de comunicaciones entre el país y los representantes de Europa. Los miembros de la comision europea viajan con libertad desde Bucharest á Jassy, pero son vigilados en su camino, y las autoridades locales procuran alejar con itinerarios fingidos á los habitantes que salen al encuentro de los protectores de su libertad. Indicaciones previsoras desviaron al comisario frances de una ciudad donde debia hallar testimonios de simpatía y la expresion de numerosas quejas, y hasta Saffet-Effendi, representante otomano, ha sido objeto de estos engaños superiores en su reciente llegada á Jassy. Habia salido á esperarle una multitud considerable en la que se veian dignatarios de la Iglesia y boyardos, pero las fuerzas del gobierno los dispersaron violentamente, y Saffet-Effendi fué conducido rápidamente al traves de una multitud favorable á las ideas nacionales, al palacio donde le esperaban los funcionarios para espresarle sus deseos y entregarle manifestaciones contra la union.

Las autoridades de Moldavia continúan con mas ardor que nunca haciendo esfuerzos para que las elecciones salgan á medida de su deseo, y les es muy fácil componer á su antojo las listas electorales por cuanto muchos propietarios no pueden presentar documentos legales de posesion.

Los miembros de la comision europea carecen de medios para observar hasta en sus pormenores esta arbitrariedad universal pero difícil de conocer, practicada por agentes resueltos á no retroceder ante ningun obstáculo, en cuya obra han traspasado de tal modo los límites, que el caimacan de Moldavia se ha visto precisado á reemplazar á su ministro del Interior, Cattanji. Es verdad que su sucesor, el logogeta Basilio Ghika sube al poder animado de las mismas ideas, pues en una reciente circular, llena de ingenuas confesiones, se queja de que los moldavos traen sus negocios ruidosamente, y de que las reuniones tomen impropriadamente la denominacion de comités ó clubs.

El nombre de Francia está unido á la idea de la union de los Principados, pero

al recurrir el príncipe Vogorides, sus agentes, consejeros, inspiradores ó protectores á todos los medios para alterar la expresion de la opinion pública en Moldavia, no combaten á Francia sino al tratado en virtud del cual se inaugura esta gran informacion popular en los Principados, y el gobierno del Sultan se pone en contradiccion con su propia obra al erigirse al parecer en cómplice, ya que no en instigador, de los excesos de poder cometidos en el Danubio.

Los negocios de Dinamarca, que de algun tiempo á esta parte son como nubes pasajeras en el horizonte de Europa, acaban de pasar por una crisis decisiva y saludable, pues se ha visto al mismo tiempo al gabinete de Copenhague llegar á constituirse y entrar en una senda mejor la contienda con las potencias alemanas. Estas dos cuestiones estaban íntimamente unidas: la contienda con Alemania con motivo del Holstein no era del todo extraña á la crisis ministerial de Copenhague. Por otra parte, prolongándose esta crisis mas allá de los nuevos plazos concedidos por Austria y Prusia, la impaciencia de estas dos cortes alemanas se escitó hasta el extremo de amenazar con que recurririan decididamente á la dieta de Francfort, y esta amenaza ha producido el plausible efecto de determinar la reconstitucion inmediata del gabinete danés.

M. Andree ha dejado la presidencia del Consejo, quedando en el ministerio de Hacienda; el ministro del Culto y de Instruccion pública, M. Hall, ha pasado á ocupar el puesto que deja el del Interior; M. Krieger sigue en este ministerio y M. Simoni en el de Justicia; el ministro de Marina, M. Michelsen, se ha encargado provisionalmente de los Negocios extranjeros, y M. Vusgaard, ministro de Negocios interiores comunes, se encarga tambien interinamente de la administracion de los del Holstein. La significacion política de esta combinacion incompleta se encierra esclusivamente en los nombres de Andree, Hall y Krieger que son el alma del ministerio y hombres capaces que conocen á fondo los intereses del país. El primero ha sido oficial superior de estado mayor y los otros dos profesores de derecho en la Universidad de Copenhague; en su política se hallan animados de un prudente espíritu de moderacion y no se separarán de los principios constitucionales. El primer acto del ministerio ha sido hacer saber á Alemania que el Rey de Dinamarca abrigaba la intencion de convocar durante el verano los Estados del Holstein para darles ocasion de manifestar sus deseos acerca de la revision de la Constitucion provincial otorgada en 1854. Circunscrita en estos términos la cuestion, el Holstein podrá ocuparse de sus intereses propios sin alterar la Constitucion comun, y al mismo tiempo se alejará la perspectiva de una peligrosa intervencion de la Dieta de Francfort, que hubiera acarreado inevitablemente la intervencion de Europa.

Nuestros lectores saben ya los incidentes á que ha dado lugar en Bruselas la discusion suscitada en la Cámara de los representantes acerca de las instituciones de beneficencia: la suspension de la legislatura ha dado fin á los debates y á la agitacion que habian producido en varias ciudades de Bélgica.

Tambien Holanda tiene á intervalos discusiones, aunque no tan vivas ni sobre cuestiones tan delicadas de organizacion social, de cierto interes para el país, siendo una de ellas la del arreglo de la prensa de las Indias, que se ha discutido ya en las Cámaras, figurando en la discusion los principales oradores de los diversos partidos, sosteniendo unos el reglamento presentado por el gobierno, como M. Baud, M. Groen van Prinsterer, y el ministro del ramo, y otros, como M. van Hovell y M. Thorbeeke, defendiendo la causa de la libertad, que creian comprometida.

El ministro de Hacienda de la Haya acaba de proponer un vasto plan de reforma de las contribuciones con la idea de aumentar los recursos de las municipalidades, sumamente restringidos con la abolicion de los derechos de los molinos harineros. El gobierno desea que refluya á las corporaciones populares una parte del producto de las rentas públicas sin modificar las bases generales del sistema tributario, y que una revision de la ley de las sucesiones compense las pérdidas que habrá de experimentar el Estado á consecuencia de la reforma.

La contienda entre Austria y el Piemonte, que habia llegado á adquirir proporciones tan amenazadoras, se ha apaciguado inopinadamente hasta tal punto que puede concebirse la esperanza de un próximo arreglo. Aunque así no se realice, es indudable sin embargo que el gabinete de Turin, aceptando la situacion á que le han arrastrado diversas circunstancias, ha manifestado de algun tiempo á esta parte en sus actos y en sus palabras una habilidad y una prudencia que hacen resaltar la exageracion de la política del Austria. No intentamos decir con esto que el Piemonte haya abdicado su política, sino que el conde de Cavour la practica como hombre de Estado que sabe adaptarse á las dificultades y conoce cuanta fuerza da á un gobierno regular el respeto á las tradiciones conservadoras. El conde de Cavour ha demostrado mas de una vez que es liberal atrevido y resuelto, arrojando las cuestiones mas espinosas y candentes, y recientemente ha dado pruebas de su tacto como gefe de gobierno y como conservador. Despues de haber hecho resistencia al Austria, no quiere comprometer ó permitir que se comprometa la posicion en que se ha colocado su país. La discusion de una ley relativa á la traslacion del arsenal de Génova á Spezzia, en la cual se habian puesto en juego elevados intereses, ha sido una ocasion favorable para demostrar la tendencia de su política. Esta cuestion era por otra parte la misma de las fuerzas militares y marítimas del país, con la cual se enlazaba naturalmente la de la independencia nacional, la del papel que aspira á representar el Piemonte en Italia. El orador radical Brofferio tuvo la ocurrencia de lanzar con lenguaje mas florido y ampuloso que sensato una de sus hipótesis contra el Emperador de Austria y contra todos los soberanos de Italia, con lo cual dió al conde de Cavour una escelente y oportuna ocasion de defender á los soberanos atacados y de declarar que si el Piemonte profesa una política italiana, profesa igualmente la fidelidad á los tratados y el respeto á las obligaciones internacionales. El presidente del consejo se

ha esforzado sobre punto tan grave en desvanecer la confusion y en hacer que desaparezca la mancomunidad entre la idea liberal de que se inspira y la idea revolucionaria.

Una circunstancia aun mas reciente y de diversa índole acaba de demostrar el tacto y la prudente conducta del conde de Cavour. El Papa, en su escursion por los Estados Pontificios, va á dirigirse á Bolonia, donde ha de permanecer algun tiempo; á pesar de los altercados que ha tenido en estos últimos años con la Santa Sede, y que desgraciadamente no se han terminado aun, el gabinete de Turin ha recordado que el Piemonte es un país católico y que el Pontífice reúne las circunstancias de jefe de la Iglesia y de príncipe italiano, y el rey Víctor Manuel ha comisionado á Boucompagni, actualmente ministro en Florencia, para que vaya á prestar su homenaje al Papa en Bolonia. Esto no indica que todas las cuestiones religiosas hayan de resolverse con un acto de deferencia, sino que el gabinete de Turin patentiza con este paso el interes que le anima de tener relaciones mas íntimas con Roma.

Las diversas manifestaciones que en breve intervalo se han sucedido son la expresion de una política tan hábil como prudente. Es verdad que el Piemonte no reportaria ventaja alguna con una política revolucionaria, y que solo le ofrece un porvenir brillante una conducta opuesta, fortaleciéndose en la práctica de un liberalismo conservador, y ofreciendo á Italia el espectáculo de un régimen sensato y á Europa el de un gobierno normal que sabe dominarse sin abdicar las mas legítimas aspiraciones. (D. de B.)

Noticias estrangeras.

El ilustrado Sr. D. Miguel Tenorio, representante de España en los Santos Lugares, ha dirigido á *El Estado* la interesantísima carta que trascribimos á continuacion, seguros de que agradará mucho á nuestros lectores. A pesar de su estension, hemos querido insertarla íntegra en un solo número, para que no pierda nada de la cohesion y belleza con que está hecho el relato de los diferentes asuntos que en ella se tratan.

Héla aquí.

Jerusalen 23 de abril de 1857.

Mi querido amigo: Como no conservo borradores de mis cartas y pasan tantos dias desde correo, á correo, no recuerdo bien lo que he dicho anteriormente, y temo incurrir en repeticiones ú omitir algunas noticias curiosas; pero cada trabajo del hombre debe tener el sello de su naturaleza peculiar, y la de estas cartas, así como la de todo mi viaje, es el desconcierto en que se halla mi espíritu por causas conocidas de mis amigos. Ellos que serán los únicos capaces de tomarse la molestia de leer lo que escribo, sabrán, por consiguiente, dispensarme si V. intenta distraerlos con mis narraciones en algunos ratos de ocio.

Los viajes á Oriente, y con especialidad los de Tierra-Santa, dan anualmente tanta ocupacion á la imprenta, que nada hay ménos interesante que un nuevo diario de operaciones y de impresiones. Yo daré á V., por lo tanto, mas bien un resumen descarnado de mis pasos, y algunas noticias de actualidad que otra cosa; y con el fin de hacer mas perceptible el cuadro total de lo que voy viendo, seguiré un orden de ideas que es el que empleo para coordinar mis recuerdos, ó hablando con toda propiedad, para enterarme á mí

mismo. Este orden es la cronología de la Biblia, sin necesidad de seguir minuciosamente fechas y caminos, á no ser que por alguna circunstancia sean dignos de mencion espresada.

Si doy crédito á la opinion de algunos Santos Padres y otros escritores, podria tomar el hilo desde una época bastante antigua, pues colocan el sepulcro de Adan en el Monte Calvario; pero me abstengo de participar de esta creencia, y me limitaré ingenuamente á confesar que ni siquiera he visto con mis ojos los sepulcros de Abraham, Sara é Isaac, que están en Hebron. Estos interesantes monumentos se hallan dentro de una mezquita, constantemente cerrada á los europeos, y yo, por no sufrir la contrariedad de acercarme á ella sin fruto, he omitido esta escursión, renunciando á ver un árbol que los viajeros visitan en el valle de Mambré, considerándolo como aquel punto al cual se aparecieron al Santo Patriarca los tres ángeles que hicieron reír á la vieja Sara con la profecía de su inesperada fecundidad cuando iban á castigar á las ciudades de Pentápolis. Lo que sí he visto es el agua que ocupa el antiguo emplazamiento de aquellas miserables poblaciones, y por cierto que los nombres de *lago Asfaltite* y de *mar Muerto* las definen y pintan de un modo admirable, pues comparando este lago con los demás que he visto en otras regiones, me pareció una especie de cadáver: las aguas cristalinas y extraordinariamente azules reposaban inmóviles sobre un lecho de piedras revestidas de asfalto, y reflejaban las colinas de sus orillas sin sombras ni verdura: hay, ciertamente, en aquel lugar algo que habla al alma con una voz misteriosa, y creo que hasta los hombres que se precian de naturalistas y dilucidan como sábios toda clase de fenómenos, sentirán al contemplar aquella silenciosa y triste magnificencia un poco de confusión en su sabiduría y un poco de agitación en su corazón, que no tendrá otra explicación que la verdadera: el temor instintivo de Dios.

Todos los que nos hallábamos allí mirando hacíamos esperiencias y reflexiones sobre las raras cualidades de aquel mar: probábamos el agua que abrasa los lábios; examinábamos la lentitud con que se seca la humedad oleosa que queda en las manos á su contacto; buscábamos algún animal viviente en su seno; queríamos, en fin, clavar nuestras miradas en el fondo: uno de los circunstantes, considerando que allí se sepulta el Jordán y otras corrientes de agua dulce sin cambiar ni anmear el lago, dijo: «¿Qué habrá aquí debajo?» Nadie pensó en satisfacer su duda, excepto el padre Fr. Jaime Rodó, que contestó con una naturalidad envidiable, como quien resuelve un problema, y en efecto lo resolvía: «La mano del Todo-Poderoso.» Tan puntualmente es esto verdad, como que para saber lo que es el mar Muerto basta leer las siguientes palabras del Génesis: «Entonces el Señor hizo descender del cielo sobre Sodoma y Gomorra una lluvia de azufre y de fuego, y destruyó estas ciudades con todos sus habitantes, todo el territorio circunvecino, con los que le habitaban, y todo lo que tenia alguna verdura sobre la tierra.» Así está hoy, como si este cuadro fuese copiado del álbum del último *tourista*.

Los viajeros han considerado siempre y siguen considerando aun como bastante peligrosa la peregrinación por esta parte de la Judea, á causa de los beduinos que efectivamente acampaban en los valles. Yo no puedo por mi parte decir lo mismo: los principales jefes de las mayores tribus son mis amigos, me visitan en mi casa, me salen al encuentro y me acompañan en el campo, me reciben y obsequian en sus tiendas y me regalan gacelas y corderos. Poco más ó menos lo mismo hacen en el día con todos los europeos. Declaro sin rodeos que la vida y las costumbres de los árabes errantes me enamoran. No hay nada más bello que estos hombres vigorosos, tostados, barbudos, magestuosamente envueltos en una abigarrada drapería, ceñida la cabeza con una tosca cuerda de lana que sujeta y pliega sobre la espalda y hombros una especie de toalla ó pañuelo de vivísimos colores con largos flecos trenzados, siempre á caballo, una larguísima escopeta colgada y atravesada en la espalda, una lanza de cinco varas de largo en la mano, dos enormes pistolas de arzon y un yatagan tambien muy grande sujetos en la faja sobre el estómago, caracolando sin cesar por todas partes en el llano y encima de las rocas como las cabras de sus rebaños, valerosos y humildes, ignorantes y devotos, agradecidos y vengativos. En ellos se ve la naturaleza primitiva del hombre, y no creo un gran disparate admirarlos, y hasta envidiarlos. Me producen el mismo agradable efecto que la contemplación de un niño.

Entre nuestras ciudades y el campamento de los árabes hallo la misma diferencia que entre una de esas casas de incurables que crea la filantropía para los viejos é impedidos, y una alegre partida de caza organizada entre jóvenes. Cuando se entra en un campamento, las mujeres se retiran á sus tiendas cerradas, y parece que no existen: se cree que aquello es un campo militar viéndose por todas partes armas y caballos, si no demostraran los niños jugando entre los rebaños y los camellos que pacen, que allí está una población completa. Al mirar esos pastores guerreros

mandando cocer panes sin levadura y asar un cordero para obsequiar á sus huéspedes, se ve muy instintivamente la vista á las tiendas cerradas con la esperanza de ver aparecer la cabeza de Agar. Siente uno circular en sus pulmones la atmósfera que respiraron en esos mismos sitios los fundadores de nuestra raza. Estas escenas y el sepulcro de Rachel que está en una pequeña mezquita sobre el camino de Betlem, así como el lugar del sacrificio de Isaac dentro de Jerusalem y casi sobre el Santo Sepulcro, es cuanto ha podido ponerme, por decirlo así, en contacto con la bienaventurada época de los patriarcas.

Lo más agradable de un viage por estos países consiste en que las narraciones históricas, aun de los tiempos más remotos, se hacen comprender perfectamente, porque la sociedad no varia casi nada: no existen en los trages las ridiculas veleidades de la moda; los usos y costumbres se perpetúan de generacion en generacion; todo tiene un particular carácter de permanente que inspira interés y aun respeto. Un viajero que vaya con la Biblia en la mano, á donde quiera que tienda la vista, halla los cuadros bíblicos. En Roma, en Pompeya misma no llega la imaginación sin un grande esfuerzo á representarse al vivo la sociedad romana: en Palestina es al contrario: sería necesario cerrar materialmente los ojos para no ver la semejanza del presente y el pasado.

A propósito de semejanzas entre tiempos y cosas diferentes, voy á hablar á V. de una curiosa. El río Jordán corre por el valle de Jericó entre álamos, sauces y cañas, como todos los ríos del mundo, y es tan alegre y verde la campiña por aquella parte, aunque encerrada entre dos cordilleras de montañas áridas, que no desmerece del valle del Guadalquivir. Yo salí de Jerusalem para ir al Jordán á la una del día 19 de este mes, y llegué á la caída de la tarde á mi campamento, situado de antemano en la fuente llamada de Eliseo, donde habíamos resuelto pasar la noche para llegar precisamente á la hora de salir el sol á las orillas del río. Esta fuente, que es la misma que dulcificó Eliseo, como se refiere en el capítulo II del libro IV de los Reyes, es caudalosa y permite que á su inmediación haya grandes árboles y fresca maleza, de modo que las tiendas se pueden colocar de la manera más pintoresca y cómoda. Todo estaba en el mejor orden: la mesa, bien dispuesta al estilo europeo, parecía una maravilla en aquel sitio; y las demás cosas de uso ordinario para la vida se hallaban como en la casa propia. A poco de nuestra llegada se hizo noche, y los árabes que nos acompañaban se pusieron á fumar, beber vino y cantar en torno de un gran fuego: nosotros nos sentamos á comer; los caballos atados á los árboles con sus sillares puestos formaban otro grupo. Como las canciones que oíamos eran puntual y exactísimamente lo que los andaluces llaman cañas y playeras; como las sillares de los caballos eran ni más ni menos que las jerezanas ó albardonadas que se usan en Andalucía; como estábamos comiendo en una elegante tienda de campaña sobre la cual ondeaba el pabellon español, y, en fin, como hablábamos todos el castellano, y era por una rara coincidencia precisamente el día 19 de abril, en el cual se celebra la famosa feria de Sevilla de un modo absolutamente igual, estábamos todos tan asombrados como puede V. suponerlo. Yo no podía olvidar que aquella noche era para mí aniversario de otra más dichosa, cuya copia exacta se me presentaba allí como en una pesadilla; y como esta idea me desesperaba, tenía que clavar la vista y fijar atentamente la consideración en la montaña de la Cuarentena, donde el mismo Jesus fué tentado por el diablo, para comprender la verdad y serena mi espíritu. Entonces el placer de reflexionar que á tan larga distancia de mi patria estaba rodeado de compatriotas, cobijado por nuestra bandera, acompañado de nuestros sacerdotes conduciendo un altar de nuestro culto como los israelitas el arca, protegido por nuestras leyes criminales y civiles, y pisando el suelo de la tierra de promisión santificada con las huellas del Salvador del mundo, conocía que Dios ordena el mal para el bien, y en lugar de una queja se exhalaba de mi corazón una fervorosa alabanza. Una vez refrenada y bien encaminada la imaginación, gocé tranquilamente de aquel encantador espectáculo, donde un cielo limpio y espléndido cubría el bosquecillo, en el que brillaban pendientes de los árboles los faroles de blanca tela plegada como un fuelle que usan los orientales para salir de noche en sus ciudades, vírgenes aun de los beneficios de la policía urbana. Los chacales nos despertaron al alba con sus ladridos, y emprendimos la nueva jornada, corriendo á galope tendido por las llanuras, donde se desplomó al son de las trompetas de Josué la famosa Jericó, llegando eu ménos de dos horas á hacer la señal de la cruz en nuestras frentes con las aguas que despues de abrir milagrosamente paso á los sucesores de Moisés sirvieron á San Juan para instituir el bautismo.

En la orilla misma del Jordán nos esperaba otra bellissima escena. Yo estoy haciendo en este viage un uso agradable para mí y útil para nuestra religión del derecho de altar portátil; pues á veces hago celebrar el sacrificio de la misa en sitios donde de algunos siglos acá no se habia ce-

lebrado nunca, como tendré ocasion de indicar en el curso de estas narraciones. A las orillas del río Jordan es muy comun decir misa, obteniéndose licencia especial del patriarca de Jerusalem, que nunca la niega á los sacerdotes de cierta distinción; pero como yo no necesito permiso y dispongo de medios de seguridad suficientes, hago las cosas más desembarazadamente y en ocasiones con más solemnidad que otros: allí en el Jordán, por ejemplo, las misas se dicen siempre al aire libre, y yo hice preparar una tienda en forma de capilla para cubrir el altar, de modo que no puedo ponderar á V. la belleza de aquella piadosa ceremonia. El P. Fr. Jaime Rodó, miembro del venerable Discretorio de Tierra-Santa, habia tenido la bondad de ofrecerse por capellan: este religioso es un santo, para decir las cosas por sus verdaderos nombres. Ha estado siete años en Italia en un convento de su orden, de los que se llaman de retiro despues de la esclaustración ocurrida en España, y aunque no creo que su edad pase de 50 años ni acaso llegue, es tal el efecto de la vida ascética, que parece un anciano, y vive tan fuera de las cosas del mundo como si no existiese. Él recordaba las peregrinaciones del Jordán como se hacían antes, es decir, rodeadas de molestias y peligros: uno de los preparativos que siempre hacían los religiosos eran los utensilios para enterrar los muertos, y así está en las instrucciones del convento de San Salvador consignado como regla; por consiguiente, cuando se halló con tanta libertad y sosiego estaba atónito. Celebró con una devoción casi estática, y todos nos hallábamos profundamente impresionados cuando aquel piadoso varón levantaba en sus manos la hostia, sin que se oyese otro ruido que el canto de las aves, el rumor de las aguas y el sonido de la campanilla tocada por otro religioso francisco. Hasta hubo la circunstancia de que un ruiseñor y una tórtola levantaron sus voces de un modo tan solemne, que parecia que conocían el momento oportuno. Acabada la misa se leyó en alta voz el Evangelio que habla del bautismo de Jesus Cristo, y nos dispusimos para continuar nuestro viage.

Voy á terminar esta carta con una ligera relación de los sitios que he visitado, célebres en el antiguo Testamento, y así en otras sucesivas no solo trataré de los que deben su fama al evangelio, sino tambien de la Semana Santa como la he visto en Jerusalem, y de todo lo demás relativo á esta ciudad de que no haya dado á V. anteriormente noticia.

He estado en el lugar donde Josué obtuvo la prolongación del día para acabar de vencer á los gabaonitas. Es una espaciosa cañada muy á propósito para un combate. En una de las colinas que la circunvalan se ven algunas ruinas que pretenden ser ó corresponder al ménos al sitio donde estuvo la ciudad de Gabaon: es lo cierto que todo el país está casi deshabitado, su cultivo es desigual y pobre, y solo tropezamos unas cuantas gacelas, algunos cortos rebaños, y cuatro ó cinco ingleses. Estos últimos se hallan inevitablemente en todas las ruinas y lugares curiosos del globo: son como ciertas aves y otros animales, que las escogen por vivienda y forman parte obligada de su conjunto. Tambien he atravesado en el país de los filisteos parte de la espaciosa llanura donde Sansón abrasó sus mieses con una célebre y original industria, y armado de la quijada de un asno empezó la serie de sus trabajos hercúleos abriendo una gloriosa campaña.

He recorrido igualmente el campo de Booz, donde la bella moabita Ruth, yendo á coger miserables espigas para socorrer á Noemi, halló en premio de su ardiente caridad una rica fortuna y la gloria de ser abuela del más santo rey de Judá. Ambos terrenos están sembrados de cereales, y no hay en ellos nada digno de mencionarse actualmente.

La aldea que los cristianos llaman Samuel y los árabes *Ramathaim Sephtim*, patria del último de los jueces, es interesante, porque está sobre una elevada colina coronada de una ruinosa mezquita, desde cuyo minarete se goza de las mejores vistas de la Judea, dominando un extenso horizonte.

En el camino que hay desde esta aldea á Jerusalem se hallan los sepulcros de los jueces: si yo me atreviese á hablar de monumentos bajo el aspecto del arte, ciertamente nada me ocuparía tanto en Palestina como las infinitas construcciones talladas en roca, segun el gusto hebreo, que así abundan por todas partes: alguna vez digo que casi he viajado tanto por el interior de la tierra como por la superficie en Oriente, pues no puedo enumerar todos los subterráneos que he visitado. Estos sepulcros de los jueces, del mismo modo que los de los reyes, que tambien están inmediatos á la ciudad, son una serie de pequeñas salas cuadradas abiertas en los riscos de esta sierra con singular perfección: cuando se va por el campo donde estos extraños monumentos se hallan, se encuentra uno completamente sorprendido al notar en medio de una piedra natural una entrada bien tallada y ricamente decorada á veces, por la cual (siempre con luz, por supuesto) se puede penetrar de una estancia en otra, y aun descender por escaleras perfectas á los panteones. Los columbarios romanos y aun las catacumbas son obras despreciables comparadas con estas. Mas

allá de las ruinas de Tecua, patria del profeta Amós, está la gruta llamada de Odolam, donde se escondió David huyendo de Saul, y aseguro á V. que he andado por su interior quizás más de una hora, y he salido sin saber si aun era posible recorrer más distancia: verdad es que este grandioso subterráneo es casi en su totalidad natural; pero creo que las salas tienen por lo ménos el techo cortado. Escuso advertir que lo primero que topé fué el nombre de un inglés grabado en la piedra con la fecha de 1804: lo que me admiró fué hallarlo en la primera y no en la última estancia: sin duda lo grabó al entrar por si no sabia, cosa en verdad muy posible en aquella época.

El sepulcro de David se encuentra dentro de la mezquita que fué antes iglesia del Cenáculo, y desgraciadamente no pertenece á los cristianos ya hace tres siglos. Ese sepulcro tiene una escalera tapiada, y sobre él se refieren los viajeros cuentos misteriosos. El efendi, jefe de aquella mezquita, me dijo que se habia tapiado porque habiendo bajado á visitarlo un pachá, encontró una mujer que se peinaba, la cual le mandó salir; pero él, lejos de obedecerla, intentó acercarse y aun requebrarla, viendo lo cual la desdeñosa hechicera le dió una gallarda bofetada, dejándole ciego. El buen pachá salió, al parecer, tan mohino, que mandó tapiar la puerta, y así se halla. Esta historieta es un cuento de encantamientos, como los que llamamos de viejas; pero así me dijo gravemente el noble personaje turco que me hacia los honores de la recepción, y así lo trasmito por lo que pinta las costumbres de estos señores y el estado de cultura de su entendimiento. Otra cosa voy á contar á V. ahora que parece tambien capítulo de hechicería, y que por haberla presenciado en este mismo edificio del Cenáculo, y en el mismo día, viene á propósito. Seré minucioso más de lo que acostumbro, porque la materia lo merece, y necesito en cierta manera el testimonio de los que la vieron conmigo. Entré yo en el edificio acompañado del joven de lenguas de este consulado, con su padre político, M. Dejean, de dos religiosos del convento de San Salvador, y de dos caballeros catalanes, los señores Ciscar y Ballester, sin más objeto que el de ver el sitio de la institución de la Eucaristía y la tumba del rey profeta: en el centro hay un gran patio, y al lado izquierdo un patinillo ó corral, en el cual oímos un rumor acompasado, y descubrimos una gran rueda de derviches que entonces sus oraciones. La curiosidad se nos despertó en alto grado, y quisimos acercarnos al patinillo; pero Mr. Dejean, como hombre conocedor de las costumbres de Oriente, nos advirtió con vehemencia que no lo hiciéramos, porque podia hasta costarnos la vida. Para comprender esto es preciso decir dos palabras. Los derviches son unos hombres dedicados á la oración y al retiro de un modo semejante á nuestros antiguos ermitaños, y en sus actos de devoción tienen el sello de una ferocidad fanática imponderable. El pueblo musulmán cree que en ciertos momentos se ponen en relación visible con cosas sobrenaturales, y entonces todo lo que quieren hacer les es permitido, aun cuando fuese un verdadero atentado. Nosotros llegáramos en uno de esos temibles momentos. Conviene tambien advertir que estos derviches eran forasteros, se hallaban en Jerusalem de paso para una peregrinación muy venerada entre ellos, la cual se hace al sepulcro de un santón llamado Moisés en estas montañas de Judea: eran veinte y cuatro, dirigidos por un superior ó maestro. Todas estas circunstancias me movian á insistir á presenciar aquella escena, por fortuna cuando el jefe de la mezquita vino para invitarnos á salir de ella, me hallé con un conocido que, lejos de contrariar mi deseo, se esmeró en complimentarme, y nos hizo subir á un terradillo que dominaba como un palco el corral. Dos hermanas de la caridad que casualmente llegaron al mismo tiempo, y me conocían igualmente, aprovecharon la coyuntura y subieron con todos nosotros. He aquí la escena que se presentó á nuestros ojos.

Los derviches, reunidos de pié, hombro con hombro, y formando rueda, empezaban á rugir, mas bien que á gritar, agitándose á compás. En el principio me recordaron aquellas voces pausadas y aquellos movimientos regulados nuestros reclutas cuando estudian la posición y el paso del soldado, pero esta semejanza se perdió muy pronto, y ya no fué posible comparar aquello á nada conocido ni humano, porque los rugidos y los movimientos se elevaron gradualmente hasta el mas alto punto de delirio.

Las bocas de aquellos seres parecían de bestias feroces, abiertas, espumosas, horribles. Entre ellos habia un negrozo que no olvidaré nunca: gigantesco, cubierto de sucios harapos, coronada su cabeza diabólica de un gorro alto y puntiagudo terminado en un pedazo de rabo de zorra, frenético, espantoso. Era tal la exaltación de aquellos poseídos, que algunos cayeron entre los brazos de otros en un verdadero acceso epileptico. Entonces reposaron un poco. Cuando estuvieron repuestos de este primer acto, sacaron unas panderetas para continuar con más solemnidad la espantosa pantomima. El jefe y un discípulo se desnudaron de medio cuerpo arriba, y haciendo pasar de mano en mano un afilado y resplandeciente sable, besaron muchos el corte como preparándose para al-

SECCION DE ANUNCIOS.

LIBRERÍA DE PEDRO JOSÉ GARCÍA.

CURSO COMPLETO DE MÚSICA TEÓRICO-PRÁCTICA,

por un método nuevo, sencillo y claro, en estilo familiar y en forma de diálogo,

con el que se facilita y abrevia la enseñanza desde los primeros rudimentos hasta la composición inclusive, poniéndose esta delicadísima ciencia al alcance de todas las capacidades y aun de aquellas clases que se ven privadas del auxilio de un maestro.

Consta de dos partes: contiene la primera los elementos de la música, amenizados con notas instructivas y curiosas, y un resumen histórico de los sistemas antiguos: se da en ella una verdadera y clarísima idea del canto llano; y concluye con un método de solfeo dispuesto de modo que hace doblemente útil su estudio, porque estando calado en las reglas naturales y absolutas de la armonía, facilita prodigiosamente el conocimiento de esta. La segunda parte comprende la melodía, la armonía, el contrapunto y la composición, no como se ha enseñado y enseña en el día, sino como la meditación y la experiencia ha hecho conocer al autor que debe estudiarse para economizar el tiempo y el dinero y no aburrirse; reduciendo la enseñanza (en alumnos de una mediana disposición y aplicación) á solos ocho meses, cuando por todos los demás métodos existentes, es tarea de muchos años de paciencia y dispendios sin iguales ni aun parecidos resultados.

OBRA DEDICADA

A SS. MM. LOS REYES DE ESPAÑA

DOÑA MARÍA ISABEL II DE BORBÓN Y SU AUGUSTO ESPOSO.

POR D. MARIANO DE PRELLEZO.

magistrado que ha sido de la Real Audiencia de Oviedo, y fiscal de S. M. en las de Zaragoza, Sevilla, Granada y Valencia.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION. El Curso completo de música teórico-práctica, consta de dos partes: cada parte formará un tomo en folio español, de excelente papel, esmerada impresión y grabado; y cada tomo contendrá próximamente ciento veinte páginas de impresión y noventa láminas de música.

Para facilitar la adquisición de esta obra, se publicará por entregas de á 16 páginas, ya sean de texto ó de láminas, según corresponda en el orden de la publicación.

Con la última entrega de cada tomo, se repartirán elegantes cubiertas para encuadernarlos; y al finalizar el 2º se imprimirá la lista de los señores suscritores.

El precio de cada entrega es, en provincias, 5 rs. franco de porte.—Se suscribe en esta librería.

NAVEGACION É INDUSTRIA.

Esta sociedad tiene existente en el puerto de Mahon una partida de roble de Francia y de Italia, y un buque en construccion, con casi todas sus cuadernas y ligazones colocadas, y de las dimensiones siguientes. Línea de flotacion 180 pies ingleses, manga 30 y puntal 16 1/2.

Y habiendo acordado la Junta de gobierno de la misma sociedad, proceder á la venta de dichos efectos por junto ó separado, se convoca á

una pública y simultánea licitacion que tendrá lugar en el día cuatro del próximo mes de julio á las once de la mañana en el local de esta administracion y en Mahon en la casa habitacion de D. Gerónimo Tudari, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en ambos puntos. Barcelona 3 de junio de 1857.—El administrador, Eusebio Golart.

DILIGENCIA DE SÓLLER.



La administracion de la de Palma á Sóller y vice-versa, establecida cerca la puerta Pintada, ofrece al público un nuevo carruaje-coche construido al efecto: tiene mucha mas comodidad y anda con mucha mas ligereza que el que ántes tenia. Hará sus viajes diarios en vez de alternados, á escepcion de los domingos. Sale de Sóller á las cinco de la mañana, y de Palma á las tres de la tarde.

IMPORTANTE.

PUNTO CENTRAL DE RELACIONES.

La creacion de un punto central de relaciones entre amos y sirvientes, maestros y obreros, comerciantes y dependientes, propietarios é inquilinos, fondistas y huéspedes, conductores y pasajeros, vendedores y compradores, en una palabra, un centro donde se halle todo lo que buscan cuantas personas honradas se necesitan unas á otras, es una gran necesidad no sólo en las ciudades muy populosas y de mucha concurrencia de forasteros, sino hasta en las mas insignificantes. Las ventajas que un establecimiento semejante puede proporcionar á todas las clases de la sociedad en general, son inmensas, si se tienen en cuenta los inconvenientes del aislamiento actual, y son todavía mayores los que pueden redundar en beneficio de cada individuo en particular. Ahorro de tiempo, que lo es de dinero, baratura, vasto campo para escoger, adquisicion de nuevas relaciones y otras mil y mil comodidades, proporcionan los establecimientos de esta clase. Persuadidos de tal conveniencia, se ha inaugurado el que con el mismo título se ha abierto en esta ciudad calle de las Monjas de la Misericordia, detras del café de Costa, número 15, piso 1º, y donde ademas se escriben cartas y memoriales, se redactan otros escritos, se copian documentos, se formulan estados de cuentas y todo lo demás que contiene el prospecto que se da gratis en la misma habitacion.

AL PÚBLICO.

En la plaza de Cort, frente la Cárcel, casa número 2, acaba de establecerse un despacho de comidas, en donde se sirven con todo esmero y baratura platos al estilo catalán y frances.

VENTAS.—En la falda del castillo de Bellver hay de venta una casita de recreo consistente en dos cuartos dormitorios, una sala, comedor, cocina, despensa, fuente, jardín y local para un caballo: tiene mirada al castillo y al mar. El

maestro zapatero Barbará, que vive en las voltas des Born, dará razon.

Por disposicion de su dueño se vende en pública subasta en Valencia el día 6 de julio próxi-

mo, el bergantin goleta español nombrado *Nuestra Señora de Belen*, (a) *el Firme*, forrado de laton, de porte de 94 toneladas, de la matrícula de Cádiz, en el estado en que se halla anclado en aquel puerto y según el inventario y pliego de condiciones que existen en el despacho del escribano D. Juan Genovés y Canse de dicha ciudad, calle de Luis Vives, número 8.

Teniendo que ausentarse una familia de esta ciudad, se vende una cama, una mesa tocador, una consola, todo de caoba, como tambien un ostante. Las personas que deseen comprar alguno de dichos muebles, pueden pasar á la calle de la Capellería, casa número 12, piso segundo, cualquier día de la presente semana de nueve de la mañana á dos de la tarde.

ALMONEDA.—Por marcharse una familia al continente se hace almoneda de varios muebles en la casa calle de San Nicolas, número 27, piso segundo, desde las diez de la mañana hasta la

una de la tarde y de las cuatro de la misma hasta las siete.

ALQUILERES.—En frente de Montesion, zanguan número 22, hay un segundo piso para alquilar con tres cuartos dormitorios, cuarto-chimenea, derecho de agua de fuente y de pozo y demás comodidades necesarias: en los entresuelos de la misma casa darán razon.

AL PÚBLICO.

Por fallecimiento de D. Damian Ginard, y á voluntad de su heredero, se procederá á la venta en pública subasta, siempre que la postura acomode, del material y piezas de vidrio fabricado, consistente en garraones forrados y sin forrar, botellas, vasos y otras varias piezas que existen en el almacén de la calle *den Ribera*, manzana 150, número 2, cuyo portal da frente á la fuente *del Sepulcre*.

La venta tendrá lugar el 15 de los corrientes y consecutivos de cuatro á siete y media de la tarde.

MANUFACTURAS DE PIANOS DE ALEJANDRO MONTAUD:

CALLE DEL BEATO ORIOI, NÚMERO 4, BARCELONA.

La adquisicion de un piano ha sido siempre un asunto delicado. El comprador de mas esperiencia se encuentra á menudo en el mas grande embarazo porque en el día las voces de los pianos son generalmente buenas durante algun tiempo, de suerte que oyéndolos varias veces es muy difícil el escoger entre un piano de 3000 reales y otro de 5000. Pero no es lo mismo en cuanto á las condiciones que se refieren á su solidez, y por consiguiente á su buen uso y duracion. Estas condiciones son mas fáciles de apreciar, ellas se obtienen empleando maderas probadas por muchos años de sequedad, y en mi establecimiento tengo una provision considerable de maderas destinadas á este objeto, pudiendo asegurar que mis pianos especialmente contruidos para la esportacion resisten impunemente las influencias climatéricas las mas diversas; su solidez es ademas garantida por el cuidado que yo pongo en los colages, los cuales son hechos según el sistema que emplean las primeras casas extranjeras, y unido esto al sistema de barage de hierro que yo uso para dar mayor solidez á la tabla armónica, reunen una porcion de circunstancias que dan á mis pianos una conocida superioridad.

Finalmente, los pianos de mi establecimiento no salen de él sin haber sufrido pruebas especiales por medio de un aparato mecánico que los ensaya y los prueba mejor que lo pudiera hacer el artista mas experimentado. Ademas son revisados é igualados de nuevo hasta que obtengan toda la perfeccion apetecida.

Las personas que quieran honrarme con su confianza encontrarán mis instrumentos espuestos todos los dias hasta el miércoles 40 del actual en la casa de Fustes, en el Borne.

LIBRERÍA DE GUASP.

FINEZAS Y SENTIMIENTOS

DEL

SAGRADO CORAZON DE JESUS

EN VARIAS MEDITACIONES

para obsequiarle mensualmente, y en los nueve dias que preceden á su fiesta y en el de esta.

POR

D. RAFAEL JOSÉ FERRIOL PRESBITERO

capuchino esclaustrado.

Se halla de venta en esta librería á 6 reales vellon en rústica y 9 en pasta.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS ISLAS BALEARES,

AÑO DE

1857.

Véndese en esta librería al precio de 4 reales de vellon en rústica.

Espectáculos.

TEATRO DEL CASINO ARTISTICO.

Gran funcion extraordinaria para hoy jueves, á beneficio de D^a Matilde Cavaletti, primera tiple de la compañía lírica de este teatro.

1º Una brillante sinfonía.
2º La zarzuela en tres actos (nueva titulada)

Los diamantes de la Corona, original del célebre escritor frances Mr. Scribe, y arreglada á la escena española por el distinguido poeta D. Francisco Camprodon: música del acreditado maestro D. Francisco Barbieri.

Personages. Artistas.
El conde de Campo mayor, ministro de justicia Sr. Sabater.

Diana su hija Señora Hordan.
El marques de Sandoval, su sobrino Sr. Agostini.
D. Sebastian, jóven oficial Sr. Tormo.
Rebolledo, gefe de monederos falsos Sr. Cavaletti (Leopoldo).
Antonio Sr. Cuello.
Catalina Señorita Cavaletti.
Un ugiar Sr. Sanchez.

Criado, escribano, damas, cortesanos, soldados y bandidos, cuerpo de coros.
Nota. Con motivo de la solemnidad del día la funcion empezará á las nueve.

OTRA. Habiéndose concluido la segunda decena de abono, los señores abonados acudirán á recoger las entradas para la tercera, á la conserjería del casino en todo el miércoles 10 y jueves 11 del corriente. Los señores que gusten abonarse lo verificarán en los mismos días y sitio.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP,
EDITOR RESPONSABLE.